

RECURSOS NATURALES Y VALORES PAISAJÍSTICOS

· IMPACTOS

PLAN DE USO PÚBLICO Y EDUCACIÓN AMBIENTAL

VALORIZACIÓN DE UN ESPACIO PERIURBANO FORESTAL COMO RECURSO PAISAJÍSTICO · EL CASO DE LA DEHESA BOYAL DE PUERTOLLANO

INTRODUCCIÓN: DESCRIPCIÓN Y ANALISIS DEL ESPACIO

La Dehesa Boyal de Puertollano se encuentra al sur de la ciudad, en la base de la vertiente norte de la Sierra de Puertollano, que limite al sur con el inmenso Valle de Alcudia, una sucesión de sierras y valles de más de más de 70 km de longitud. Comprende unas 1250 ha de terreno público.

El paisaje vegetal de La Dehesa fue, y es potencialmente, un gran enciner, au protencialmente, un gran encines, aeritado sobre terrenos del Palecozico, siendo las cuarcitas ordovicicas las que proporcionan los relieves más sobresalientes, base del soporte passigistico del territorio. Tras su adebesamiento y uso como pastizal, posteriormente la totalidad de la zona fue plantada de pinos en oleadas succivias entre los años 50, 60 y 70, dominando claramente los pinos pritoneros, auque existen pequeñas zonas de pinos carrascos y pinos resineros.

Bajo el dosel del pinar repoblado de pino piñonero hay una gran variedad de arbustos, formando un denso matorral silicícola de carácter xerófito, donde se concentran representados casi todos los arbustos más importante de la vegetación característica del monte autóctron o mancha mixta de Sierra Morena.

La orientación de los terrenos es también La orientación de los terrenos es también factor condicionante de la diversidad paisajistica, de forma que las laderas norte de la Sièrera de Puertollano, son más húmedas y frias que las laderas sur, por lo que su vegetación participa de características más atlánticas, o extrementas que las orientadas al mediodía, más calientes y secas.

En cuanto a la fauna hay que resaltar su En Cuanto a la fauna nay que resular su papel como corredor ceológico que discurre paralelo a Sierra de Puertollano, presentando ésta una presencia importancia de fauna silvestre. La Debes actúa como zona de transición y campeo de muchas otras especies presentes en esta Sierra, item por tanto una cierta importancia zoológica estratégica

impactos negativos que se están produciendo en este espacio.

Establecer las mediadas de protección y

espacio y sus recursos paisajisticos para atender a la demanda creciente de uso público.

DIAGNÓSTICO DE LA SITUACIÓN

La información sobre los recursos naturales aportada ha puesto de manifiesto que la dehesa boyal presenta unos valores naturales apreciados para la población de Puetrollano tanto por su extensión, su calidad paisajista, por la cantidad y en algunas áreas la calidad de su masa forestal, así como por su accesibilidad y proximidad.

la sienten y la conciben como el pulmón verde del Termino Municipal.

Su papel de corredor ambiental y de zona de protección – transición del Valle de Alcudia, espacio natural de mayor valor ambiental al que descargara de presión de sidipate.

Existe una necesidad urgente de ordenación de usos y definición de estrategias para asegurar y mantener su calidad ambiental ayudando así a garantizar la calidad de vida de los habitantes del municipio donde se ubica. Proporciona un lugar ideal de esparcimiento al aire libre a un visitante receptivo a valorar espacios naturales en el entorno industrial y minero del municipio de Puertollano,

La falta de sensibilización en temas medioambientales y de conservación del ciudadano medio de Puertollano podrá mejorarse mediante el programa de información y actividades organizadas de Uso Publico.

En cuanto a la caracterización de los visitantes se decteta que las actividades mayoritarias que se realizan son principalmente deportivas, seguidas por ocio y esparcimiento. Muy pocas personas se acercan a la Debesa Boraj para realizar actividades propias de conocimiento y disfrute de los valores naturales del espacio futurismo ambiental o naturalistico). Es la dinámica propia de un espacio verde con un carácter de parque periurbano.

IMPACTOS

Sobre este espacio se están produciendo diversas afecciones que es necesario corregir determinando sus causas:

Creación de fogatas en sitios dispersos e incontrolados en su mayoría en el sector Oeste de la DB. Esta actividad genera un altisimo riesgo de incendio del sotobosque presente y viene acompañado de un impacto sobre el suelo ocasionado por la apertura de sendas incontrolada, el deterioro de la vegetación y la afección al paisaje.

Depósito de basuras en los puntos donde pueden acceder fácilmente con el coche desde la carretera o cortafuegos

Vandalismo en el uso de barbacoas, merenderos y otros equipamientos de uso masivo existente: Deterioro de las barbacoas -rotura de los marcos de piedra, asi como de las mesas y bancos de madera en su proximidad

Dispersión de los senderistas y deportistas por toda la Dehesa: existencia de multirud de caminos o senderos algunos hechos por los visitantes al no tener rutas señalizadas con un uso especifico.

RESULTADOS: PLAN DE USO PUBLICO, SEÑALIZACIÓN E INFORMACIÓN

Para la consecución de los objetivos planteados se establece como medida prioritaria la puesta en marcha de un Plan de Uso Público, donde se establecen las actividades recentarias posibles o realizar, que serán sedentariales y a realizar.

autoguiadas y se zonifica todo el territorio comprendido en función de los usos que se van a desarrollar.

Se realiza la Senalización de las actividades libres o autoguisdas distinguiendo rutas de corredores, ciclistas, interpretación del medio natural y el paísa; y senderistas, éstas últimas mediante el uso de los caminos tradicionales que conectan la Dehesa Boyal con otros espacios del Valle de Alcudia e incluso el Monumento Natural de la Alberquilla, morfología volcánica de alto interés paísajistico.

Se desarrolla también un plan de divulgación que contempla la edición de una guía de la Dehesa Boyal y trípticos informativos para las distintas rutas y actividades,





